

Gerundenses ilustres

D. FRANCISCO DE ASÍS GARCÍA Y CORRONS

Este aventajado artista nació en Gerona el 15 de Abril de 1844.

Recibió la primera enseñanza en su ciudad natal, distinguiéndose de los demás alumnos por su extraordinaria disposición para los trabajos caligráficos. En este género merecen citarse varias mesas descompuestas, una de ellas ejecutada á la edad de 14 años, que dejaba vislumbrar para más adelante el génio de que dió pruebas en sucesivas obras.

En este Instituto provincial cursó la segunda enseñanza, mereciendo la calificación de sobresaliente en casi todas las asignaturas, ganando en varios cursos premios ordinarios en las de Geometría y Trigonometría, Física y Química, demostrando desde luego sus especiales aficiones por la carrera que emprendió muy pronto.

Siguió la de Maestro de Obras en la escuela especial de Barcelona. Res tituido al hogar paterno, practicó oposiciones para una plaza de delineante en la oficina del Arquitecto provincial, habiendo sido propuesto en el primer lugar de la terna y nombrado por unanimidad en 17 de Enero de 1870, habiendo desempeñado su cometido con notable celo, laboriosidad é inteligencia hasta el 28 de Junio de 1876 en que presentó la dimisión para emprender la carrera de Arquitecto, la que terminó con la misma brillantez que había manifestado en los estudios anteriores.

Entonces García demostró que no dejaría defraudadas las esperanzas que en él habían cifrado los amantes del Arte, puesto que en él descollaban las cualidades de un cultivador inteligente y apasionado, en quien brillaban méritos suficientes para levantarle de la decadencia en que se hallaba en nuestra Ciudad.

Las obras que dejó el malogrado artista prueban que á García se le puede juzgar más por lo que se llevó que por lo que creó, pues pronto se eclipsó la sonriente estrella del ilustre gerundense.

Tenemos noticia de las siguientes:

Proyectos de altar y urna funeraria de estilo bizantino, destinado á la capilla que posee en una propiedad de Bescanó la Sra. Condesa de Berenguer.

Id. para el oratorio ó capilla del señor D. Pelayo de Camps, en el Manso Ribot del vecino pueblo de Salt; y de restauración de aquella casa-quinta, cuyas obras están completamente terminadas.

Planos para la restauración del templo de Santa María de Besalú, levantados por encargo del Director de la Escuela de Arquitectura de Barcelona.

Proyecto para la ejecución del riquísimo terno de estilo ojival, legado á esta Santa Iglesia Catedral por el que fué Obispo de la misma Excmo. é ilustrísimo Dr. D. Constantino Bonet.

Id. de Reconstrucción de la Casa Heras en Adri.

Id. de un dosel de talla, estilo ojival, con destino al oratorio del ilustrísimo Sr. Dr. D. Tomás Sivilla, Obispo de la Diócesis.

Id. de dos grandes arañas, estilo ojival, para el crucero de esta Santa Iglesia Catedral.

Id. de lámparas, del mismo estilo, para el Altar mayor de la misma Catedral.

Id. de una Escuela de Arquitectura, para Barcelona.

Además de algunas de las obras ya indicadas, merecen citarse las siguientes, por constituir notables acuarelas que reclaman para el autor un puesto merecido entre los pintores contemporáneos de este género:

Puerta de Santa Lucía en Barcelona, del natural.

Monumento á Goderberg, de fotografía.

Puerta llamada vulgarmente del Pino, en Granada, id.

Interior de una casa de Pompeya, composición.

Proyecto de un púlpito para una Iglesia bizantina, policromada.

Pabellón de un establecimiento de aguas medicinales en el sitio del manantial, con la sección de la letra A. B. del mismo.

Proyecto de decoración del salón de sesiones de la Diputación provincial de Gerona.

Proyecto de un Círculo Musical.

Idem para un teatro para capital de provincia.

Proyecto de vidriera para uno de los ventanales de esta Catedral.

Decoración del patio ó entrada del Hospital provincial de Santa Catalina.

El conjunto de trabajos mencionados acreditan que García poseía, no sólo la genialidad del verdadero artista, sino que estaba dotado de una actividad y entusiasmo extraordinarios.

Falleció el 16 de Abril de 1882 á la edad de 38 años y un día. García se encontraba en la plenitud de la vida, con esposa y con hijos queridísimos, juventud, familia amantísima, posición á costa de verdaderos sacrificios conseguida, gloria!... todo desapareció de momento, todo lo perdió á un tiempo mismo!... esto en cuanto al hombre; en cuanto al artista, baste decir que acababa de terminar una larga y brillante carrera, cuando la muerte vino á segar en flor las primicias de su ingenio, pues García era una indiscutible esperanza para el Arte y estaba llamado á contribuir en primera línea al mejoramiento en nuestras construcciones civiles y al embellecimiento de nuestra Inmortal Ciudad.

Joaquín Batet

En vuestras manos...

Como «no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague» según el refrán popular, nos encontramos ya en el día en que se ha de dilucidar esta contienda municipal tan traída y llevada desde pocas horas hace y en estos momentos colocada en el período álgido de su verdadero compromiso.

Muchos son los llamados, por lo que tenemos dicho, á pretender la concejalía, pero indefectiblemente no pocos serán los que tendrán que renunciar generosamente á la mano de D.ª Leonor como el personaje de la comedia de májia, y quiera el cielo que á este número pertenezcan aquellos que desean el cargo para sus fines particulares, ó para satisfacer un afán del amor propio, ó para continuar la serie de rencillas y maquiavelismos, ó para prestarse á ser instrumento de alevos criterios, ó, en una palabra, para no hacer nada de provecho en favor de la ciudad y de su administración, porque de concejales de este jaez estamos hartos y aburrida la capital de la provincia que se vé, con mucho sentimiento, anticuada y bastante maltrecha pudiendo figurar en cuanto á su desarrollo y transformación á la cabeza de las de su categoría y quizás sin quizás á la cabe-

za de muchas de las que pasan plaza de segundo orden.

Para los que en el fuero de su conciencia llevan escrito lo que se presiente ó se puede presentir, para esos deseamos una derrota completa; para los que tienen acreditado su amor á Gerona y para los que ofrecen acreditarlo, para esos deseamos un triunfo completísimo, ya que para nada influyen en el ánimo de LA LUCHA los antecedentes políticos de los candidatos y solamente se fija en los que pueden ser soldados firmes y partidarios de las reformas posibles dentro de una administración recta y moralizadora.

Lástima, mucha lástima nos causa la apatía en que ayer todavía continuaba el cuerpo electoral; esta indiferencia aterra por lo mismo que tienen portillo abierto los muñidores y los que andan á caza de sorpresas por escotillón; pero todavía tenemos fé en los designios de la Providencia que no permitirá vayan al ayuntamiento los que no deben ir por sus aptitudes y condiciones.

Hoy vamos á salir de incertidumbres á Dios gracias sean dadas, porque el estado de duda es el más mortificante que puede darse al sentimiento humano: hoy van á dar á Gerona nuevos administradores y por eso tiembla ante la indecisión de un resultado que tanto ha de influir en su estacionamiento ó prosperidad.

Puede con razón nuestra ciudad, imitando á Jesús, dirigir los ojos á las urnas y exclamar «en vuestros arcanos encomiendo mi porvenir y mi presente».

«Hágase vuestra soberana voluntad.»

CRONICA INTERNACIONAL

La fiesta internacional del trabajo ha pasado en España sin que ni alborotos, ni hecho ninguno de índole censurable, fuera de lo ocurrido en la zona minera de Bilbao, le haya puesto seño desagradable; al contrario, el orden guardado en todas las reuniones celebradas en las distintas regiones de la Península con tal objeto, es digno de sincera alabanza. El tiempo ha dado plaza á la reflexión y con ella han desaparecido aquellas bruscas tempestades con que hace algunos años amenazaban los socialistas.

La prensa extranjera viene hablando en igual sentido por lo que afecta á sus países respectivos; en vista de esta cesación de vocinglería; parece que el espíritu revolucionario del proletariado ha muerto; pero no es así; lo único que ha sufrido cambio es la forma de la protesta; la idea permanece viva.

A los arrebatos socialistas de Bruselas, Suiza, Norte América, Alemania etc.; al estado de tensión nerviosa, síntoma peligroso de conflicto, ha sucedido el juicio sano, la templanza.

Con gran tacto y notable prudencia la victoria del ideal no ha comenzado por confiarse al término un hecho sangriento; dentro de la legalidad, al amparo de las leyes, es como van dando la batalla los socialistas.

En Bélgica han tomado tal incremento las sociedades para el fomento del socialismo y mútua protección de los afiliados, en lo que llevamos de año, que el gobierno, amenazado por este socialismo de característica tan audaz, piensa cerrar en absoluto el período de las autorizaciones y sujetar á las sociedades existentes á una reglamentación centralizadora y severa, para evitar los grandes perjuicios que ocasionan en general á los industriales y comerciantes belgas.

Varios otros datos pudiéramos dar á este tópor; pero lo dicho tiene relieve suficiente, además de ser demasiado visibles los progresos del socialismo para llevar al ánimo el convencimiento de que en la lucha

sorda entre la burguesía y el proletariado, éste va ganando ventajas muy dignas de atención.

**

No pueden menos de producir extrañeza los términos exageradamente encomiásticos y entusiastas de la prensa oficial y oficiosa de San Petersburgo, al saludar la llegada del emperador Francisco José; pero esto mismo que llama la atención—dado la rivalidad de abolengo que entre Rusia y Austria existe—confirma el acuerdo á que han llegado las potencias en la cuestión de Oriente, acuerdo é inteligencia que es una gran conquista para la causa de la paz, pero que rebaja, por lo menos, el prestigio de la triple.

Las intransigencias de Alemania en el problema de Creta, prestaban bríos á la moscovita, con notorio perjuicio de Francia que, si bien procuraba secundar á Rusia, tenía que vencer sus tradiciones democráticas para hacerlo; y bien se ha visto que el empeño del emperador Guillermo II era poner á la república frente al autócrata, hacerlos incompatibles y romper esa doble alianza que tanto le molesta; pero merced á la actitud de los griegos, que puso remate antes de lo que suponía á las discusiones diplomáticas, y al tacto de Mr. Hanoteaux, cediendo hasta llegar á un límite depresivo para la historia liberal de su patria, el intento de Alemania se ha frustrado, y por una compensación que han traído los mismos acontecimientos, ahora resulta Francia unida sin la menor tibieza á Rusia, y Alemania algo distanciada de Austria y no muy bien quista de Italia.

En el estado en que hoy se encuentra la guerra turca, parece inminente la mediación de las potencias; y hé aquí otra vez á las chancillerías en su labor diplomática, que quiera Dios sea más acertada que lo ha sido ahora en la cuestión de Oriente. Sin dudar que Europa, inspirada por buen deseo y atenta á la razón, puede solucionar el actual conflicto, vemos con recelo acercarse el momento de la intervención, pues las potencias han olvidado sus desconfianzas, egoismos y avaricias.

Ch. Bopheux.

Desde Madrid

Cuando el espíritu de oposición ciega á los hombres, no es posible que estos se den cuenta de las cosas. Ese espíritu es una venda mucho más fuerte y tupida que lo que supone la ignorancia, porque los que con ésta ven cubiertos los ojos de su inteligencia no es imposible que algún día, con paciencia, se encuentren libres de la tal venda; pero los ciegos por el espíritu de oposición, ¡ah! esos no ven porque no quieren ver, es decir: esos ven, pero aparentan no ver, porque si vieran y lo dijese con imparcialidad, entonces se habrían salido de la esfera de la oposición.

No hace muchos meses, esos señores de la oposición eran los primeros que se mostraban incomodados con los que decían que los rebeldes cubanos eran dueños de grandes territorios de la isla.

Los que tal cosa aseguraban eran malos patriotas, no eran españoles, porque si lo fueran no harían causa común con los insurrectos declarando el triunfo de los enemigos de España.

Más ¡ay! que todo cambia de aspecto y en lo que á Cuba se refiere, y este cambio es muy visible.

Hoy los que antes censuraban son los dignos de censura, porque si á creerlos fuéramos, habríamos de pensar que media isla está fuera del dominio de España y dentro, muy dentro del dominio rebelde.

La pacificación de las provincias occidentales se pone en duda. Las provincias orientales son ó están en poder de los rebeldes, sin que la metrópoli lo pueda evitar.

¿Qué nos queda, pues, de la Gran Antilla, si la mitad no es nuestra y de la otra mitad no podemos arrojar al enemigo que nos la disputa?

Afortunadamente la situación no es tan desesperada como la pintan los que dicen cuanto acabamos de exponer, porque si sus afirmaciones fueran exactas, ellos, que hacen alarde de su españolismo á toda prueba, serían los primeros que no pedirían la repatriación de los soldados, porque es de advertir que aún cuando esta repatriación la fundan en un sentimiento de humanidad, hecho lo que ellos solicitan pudieran los extranjeros suponer que España abandonaba su colonia, toda vez que lo que se quiere es que vuelvan á la Península los soldados enfermos y, además, aquellos que pueden enfermar en lo sucesivo, es decir, todos, porque los hombres que hacen una vida poco metódica como la que la guerra impone, acaban por enfermar, debiéndose esto á una buena serie de circunstancias, entre ellas la de que las necesidades de la guerra obligan muchas veces al soldado á gastar con exceso las fuerzas y á repararlas escasamente.

Así, pues, traer á los enfermos y á los que en lo sucesivo puedan enfermar para evitar que enfermen, es pretender que vuelvan todos los soldados que hay en Cuba.

Pero no, no es eso lo que se pretende. Lo que se desea es decir algo que tienda á dudar de lo que el gobierno asegura, revisando estos dichos con ideas que á primera vista parecen muy patrióticas, aunque en el fondo no lo son, porque díjase cuanto se quiera, no es patriotismo todo lo que así se llama.

Carmón.

6 Mayo de 1897

Una joven desgraciada.

El premio mayor del último sorteo de la Lotería Nacional ha caído en Nules (Castellón), en circunstancias verdaderamente novelescas.

Dolores Serra, agraciada hija de unos pobres aceiteros, tenía amores con Joaquín Bastina cuyos padres, que son ricos, se oponían por este motivo al casamiento de la enamorada pareja.

La novia, que á fuerza de sacrificios y ahorros consiguió reunir nueve pesetas, las gastó en tres décimos del citado sorteo, pidiendo los tres de igual número al administrador, á quien dijo que esperaba que le tocara el gordo, y siendo rica se casaría con su Joaquín.

Quiso la suerte que, en efecto, saliese premiado el número adquirido por la muchacha, y ésta, al saberlo, corrió á casa de los padres de su novio, enseñándoles los décimos y rogándoles que consintieran en aceptarla por nuera.

Casi en el mismo instante llegó un labrador anunciando á los padres de Joaquín que éste se había caído de un caballo que montaba, y se encontraba muy grave en una alquería donde le recogieron.

Allá fueron todos, pero al llegar, Joaquín había fallecido.

Dolores entonces, en el colmo de la desesperación, rasgó los décimos, cuyos pedazos pudieron luego reunirse con mil dificultades, diciendo que ya para nada necesitaba el dinero.

La pobre joven, que pudo verse rica y feliz, se dispone ahora á ingresar en un convento de Villareal en la misma provincia.

Las ostras y el cólera

Un periódico de medicina inglés ha descubierto, que á las ostras les gusta mucho el bacilo del cólera-morbo, de modo que en lo sucesivo deben mirarse estos suculentos moluscos con una suma prevención, como agentes infecciosos.

El precioso descubrimiento comienza en 1893 en Inglaterra. De 50 poblaciones que registraron casos de cólera, 35 eran vecinas de Grimsby y Ceptorpes, pequeños pueblos del litoral, que de Mayo á Octubre son visitados por cerca de 250.000 bañistas, y en donde se lleva á cabo un ambulante comercio de moluscos.

En cierto número de casos se comprobó la

relación entre la enfermedad y la estancia en alguna de esas localidades.

Entonces procedióse al estudio de la topografía de los bancos ostrícolas, y la consecuencia fué que su situación respecto de las alcantarillas, era causa de que las materias evacuada llegasen á los bancos donde los animales las absorbían.

Del examen practicado tanto en Inglaterra como en América y otros puntos, resultó que muchos de esos moluscos tenían el *bacillus virgula*.

Como consecuencia, el periódico inglés saca la de que se deben cocer las ostras antes de comerlas, como se hace con el agua en las poblaciones invadidas por el cólera.

CUESTIÓN DE ORIENTE

Nueva retirada de los griegos

París 7.—El ejército helénico abandonó las posiciones de Fersala antes de librar empeñada batalla con el enemigo.

Decidió la retirada en Consejo de guerra en vista de que los imperiales tenían fuerzas más que duplicadas.

La artillería turca apresuró el desenlace, abandonando los griegos algunas municiones y víveres en Fersala, ocupado prontamente por los turcos.

La retirada de los griegos sobre Domokos, punto fortificado al Sud de Fersala, con el que está unido por dos caminos.

Al mismo tiempo la brigada Smolenitz, que aguantaba en Valestino el empuje de los imperiales, cubriendo el camino de Volo, al verse desamparada ha emprendido la retirada al Sud, en una marcha exactamente paralela á la del grueso del ejército.

Esta brigada ha ido á tomar posición en Halmiros, á 20 kilómetros más abajo de Valestino, junto al golfo de Lamia.

Un telegrama de Atenas que trae esa noticia, añade que no es oficial y que del Pireo salió un torpedero para comprobarla.

En la ciudad de Lamia reina el pánico no creyendo ya en la eficacia del ejército de Tesalia para protegerla, á pesar de que ahora tiene las posiciones formidables de la sierra de Ozris, con penetración muy arriesgada por el desfiladero de la Furka.

Volo está enteramente evacuado.

El último parte recibido dice que Edjem-bajá, siguiendo la táctica de Larisa, ha lanzado considerable masa de caballería á vanguardia emprendiendo la persecución del enemigo hasta llegar á la vista de Domokos.

La batalla de Fersala

Un telegrama de Larisa (origen turco) cuenta que en la batalla de Fersala lucharon tres divisiones otomanas contra los griegos fuertes de 20.000 hombres, al mando del general duque de Esparta.

El príncipe Nicolás, otro hijo del rey de Grecia, tenía á sus órdenes una parte de la artillería.

A las dos de la madrugada se inició el combate, durando hasta la noche.

El fuego y las marchas combinadas de la artillería turca, cortaron del centro el ala derecha griega que fué envuelta y sufrió mucho, mientras la infantería pasaba el puente sobre el río á un kilómetro de la ciudad.

Acamparon sobre las posesiones conquistadas los imperiales, y ayer, á las siete de la mañana, después de una corta acción, ocuparon Fersala.

Evangelización de las islas Salomón

La Santa Sede acaba de confiar á los Padres maristas la evangelización de las islas Salomón todavía paganas y hasta caníbales.

Al anunciar la próxima partida de los cinco misioneros que van á intentar plantar la cruz en aquellas inhospitalarias orillas, el vicario apostólico Mons. Vidal, recuerda la suerte de las dos primeras caravanas de misioneros que á las islas de Salomón fueron enviadas.

En 1845, el jefe de la primera caravana, Mons. Epalle, Obispo marista, caía bajo el rompecabezas de los salvajes. Poco después, tres de sus misioneros, eran no sólo asesinados, sino asados y comidos. Otros dos corrieron más tarde la misma suerte,

con la horrorosa particularidad de que habiendo considerado á uno de ellos demasiado flaco, fué engordando durante varias semanas antes de que se lo comieran los caníbales. Las fiebres y las privaciones ocasionaron la muerte de los que habían podido escapar á los golpes y á los dientes de aquellos terribles insulares.

La segunda caravana dada por el Seminario de las misiones extranjeras de Milán tuvo también un mártir, el P. Mazzucchi, asesinado en 1862. Sus compañeros fueron retirados por su superior que no juzgó oportuno dejarles expuestos al peligro casi cierto de ser sacrificados.

Después de 45 años, nuevos misioneros van á llevar con exposición de su vida el nombre de Jesucristo á aquellas poblaciones salvajes.

¡Cuánta abnegación y cuánto heroísmo se necesita para tan peligrosa evangelización!

Vicisitudes políticas por que ha pasado el Pontificado

En 847, siendo Papa León IV, los sarracenos invadieron y devastaron el Vaticano.

En 977, el Papa Gregorio V fué aherrojado por Crescencio en el Castillo Sant Angelo.

En 1084, Enrique IV, emperador de Alemania, sitió en Sant Angelo al Papa Gregorio VII.

En 1117, el emperador Enrique V arrojó de Roma al Papa Pascual II.

Dos años después, Gelasio hubo de refugiarse en Gaeta, luego en Fracia, muriendo en el monasterio de Cluny.

Inocencio II pidió también en 1130 un asilo á Francia.

Alejandro III huyó ante Barbarroja, en 1159, y otra vez en 1167.

Inocencio IV se refugió en Francia, luego de su entronización en 1243.

En 1337, ocupando la Sede Apostólica Clemente V, se proclamó en Roma la república de Colás Rienzi,

En el Pontificado de Nicolás V, Esteban Percari fué jefe de la nueva república latina.

En 1527, el Papa Clemente VII, estuvo sitiado durante seis meses en el Castillo de Sant Angelo por los Imperiales.

En 1796, Roma y los Estados romanos fueron transformados en república, y el Papa Pío VI fué hecho prisionero.

En 1809, siendo sucesor de San Pedro el Papa Pío VII, Roma fué incorporada al Imperio francés, y el Papa fué arrojado á la cárcel.

En 1848, Pío IX tuvo que huir de Roma para librarse de la furia de las mazzinianos.

En 1870, ocurrió lo que todos saben.

Esta enumeración, con ser larga, no está aún completa.

LO DE FILIPINAS

Las posiciones enemigas

Madrid 7.—Telegrafian de Manila que los rebeldes ocupan únicamente las poblaciones de Temate, Maragondon, Magallanes, Alfonso y Méndez Núñez; todas ellas mal fortificadas.

La toma de Indang

Cablean de Manila al *Heraldo* que en la toma de Indang el general Primo de Rivera luchó valerosamente á la vanguardia.

El enemigo se ha refugiado en Ternate y Marabandon, donde se ha fortificado.

El general Primo de Rivera se dirige á desalojar á los insurrectos de los dos únicos puntos que les quedan de importancia.

Es de presumir que después los insurrectos se refugiarán en la Serra.

El general en jefe ha impuesto la cruz de María Cristina á varios soldados y ha socorrido de su bolsillo particular á otros.

Noticias de la guerra

El *Heraldo* recibe noticias de Manila en las que se dice que el general Pastor ha quedado al frente de las fuerzas que guardan Indang.

Añade que la columna de ingenieros reconoció las trincheras, organizándose el ataque.

La operación se realizó con acierto, atacando el flanco izquierdo el coronel Alvarado y el flanco derecho una columna á las órdenes inmediatas del general Primo de Rivera.

Este ha dimanado las órdenes para el planteamiento de las operaciones sucesivas, que serán bastante complicadas por-

que las tropas deberán atravesar siete ríos.

El general en jefe felicitó á las tropas y ha abierto una información para otorgar recompensas á los que más se hayan distinguido.

El general Polavieja

Llega enfermo á Port-Said

Un telegrama de Port-Said dice que á las ocho de la mañana ha llegado el vapor «León XIII» de la Tratatlantica, correo de Filipinas, en el cual regresa á la Península el general Polavieja.

El general ha empeorado bastante desde Aden, sufriendo ahora una fluxión á la vista que le impide leer y aún salir del camarote.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Espuma de huevos
Cóngriso en salsa
Gallina dorada
Liebre salteada
Postres
Café

Comida

Sopa de arroz
Anguila al minuto
Chuletas de ternera
Sollo frito
Judías estofadas
Postres
Café

Liebre salteada.—Hágase pedazos y métase en una cacerola con manteca, sal, pimienta y especias. Se saltea al fuego fuerte, añádanse setas y hierbas finas, una cucharada de harina, un vaso de vino blanco y mitad de caldo, y cuando esté cocida se separa del fuego, y se sirve sobre rebanadas de pan tostadas.

Sollo frito.—Se parte el pescado en trozos, y se frien en aceite hirviendo. Cuando estén fritos y dorados, se colocan sobre rebanadas de pan tostado echando por encima una salsa de manteca de vacas, un poivo de especias, perejil y orégano, cuya salsa se habrá cocido antes.

NOTICIAS

Dice el telégrafo, que el 31 del actual se casará con la princesa María Teresa, hija del príncipe Luis Leopoldo de Baviera, el duque de Calabria D. Fernando Borbón y Borbón, cuyos nuevos esposos establecerán su residencia en España.

El príncipe, hijo mayor del conde de Caserta, cuñado de S. M. la infanta D.^a Isabel, tiene veintidós años.

Con su hermano D. Carlos hizo los estudios oportunos en la Academia de Artillería de Segovia, y salió de la misma con empleo de primer teniente honorario en septiembre de 1893. Hallándose de guarnición en Cádiz, pidió pasar al ejército de operaciones en Melilla, donde se distinguió; también á petición propia, D. Fernando de Borbón ha servido en el ejército de Cuba al principio de la actual campaña, y la prometida del duque de Calabria nació en Villa Ansee (Lindau) el 6 de julio de 1872, y es dama honoraria de la Orden de Teresa de Baviera.

—Por la cantidad de 141 pesetas á pagar al contado, le ha sido adjudicada á D. Antonia Vall-Ilobera y Vidal, una finca rústica procedente de bienes del Estado llamada *Las Animas* en el término de Caldas de Malavela.

—Está vacante la secretaría del juzgado municipal de Urús y la secretaría del de Llanás.

—Al vecino de Palafrugell D. Miguel Carrera Valls, se le ha perdido la cédula personal de 11.^a clase, expedida por la alcaldía de Mieras.

—Hoy, con motivo de ser el último día del Septenario que viene celebrándose en la Iglesia del Mercadal en honor de San José, habrá Comunion general á las 7 y media de la mañana y oficio solemne á las

10, cantándose por la capilla del Sr. Frigola una notable misa.

Por la tarde la función empezará á las seis, cantándose por la espresada capilla la Corona, estando el sermón á cargo del Rdo. P. D. José Perera.

—Por causa sobre lesiones á Baldomero Miguel, el Juzgado de La Bisbal cita para que amplíe la declaración que tiene presentada, al médico que fué de Santa Cristina de Aro D. Francisco Cassasa y Crous.

—Hoy, de 4 y media á 6 de la tarde, la brillante música del regimiento de Guipúzcoa tocará en el paseo de la Dehesa las piezas siguientes:

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª «No me olvides», americana.
- 3.ª «Ein Herr Ein Linu», mazurka, Strauss.
- 4.ª Aria de barítono de «El Ebreo», Apolloni.
- 5.ª «La Source», valse, Strauss.
- 6.ª Paso-doble.

—El quince del actual cumple el plazo concedido á los alcaldes de la provincia para que organicen las respectivas Juntas municipales del Censo de población, segun dispone la instrucción del 10 del pasado marzo para llevar á efecto la estadística de viviendas.

—La floreciente sociedad «Las Odalisca» celebrará baile á orquesta á las nueve y media de la noche de hoy, en los espaciosos salones de la calle de San José.

—En el sorteo que ha tenido lugar en esta audiencia provincial para la designación de jurados, en las causas comprendidas en el alarde verificado con arreglo á lo preceptuado en el artículo 43 de la ley de 20 de Abril de 1888, de las que han de someterse á su conocimiento en el cuatrimestre de mayo, junio, julio y agosto, resultan designados por la suerte los siguientes:

PARTIDO DE STA. COLOMA DE FARNÉS.—Cabezas de familia.—D. Eusebio Turón Torrent, de La Sellera; D. Juan Mont Climent, de Santa Coloma de Farnés; D. Juan Cambreol Puigbert, de Hostalrich; D. Baldomero Balan Font, de Tossa; don José Morell Riera, de Lloret de Mar; don Esteban Metja Guinart, de Blanes; D. Esteban Codina Surias, de Tossa, D. Joaquín Fornés Gelabert, de Blanes; D. Isidro Catalá Valls, de Arbucias; D. Juan Font Ferrer, de Augüés; D. José Torras Mataró, de Lloret de Mar; D. Jaime Monpiró Cardars, de Riudarenas; D. José Monter Surís, de Lloret de Mar; D. Antonio Oliver Vila, de Santa Coloma de Farnés; D. José Pont Soteras, de Blanes; D. José Casas Vila, de Susqueda; D. Juan Soliva Valls, de Breda; D. Gaspar Coll Viader, de Santa Coloma de Farnés; D. José Reig Ros, de Blanes; don Francisco Rivas Carbó, de id.

Capacidades.—D. Joaquín Pons Frigola, de Arbucias; D. Jaime Masagué Furniga, de Massanas; D. Manuel Aragó Rós, de Santa Coloma de Farnés; D. Félix Torras Mataró, de Lloret de Mar; D. Tomàs Rabot Noguera, de Vidreres; D. Juan Viader Pol, de Anglés; D. Salvador Planas Gober, de Santa Coloma de Farnés; D. Bruno Matas Vieta, de Blanes; D. José Martí Perramón, de Lloret de Mar; D. Benito Lloret Vidal, de La Sellera; D. Salvio Cardona Ruscada, de Massanas; D. Jaime Sureda Carreras, de Santa Coloma de Farnés; don José Cabañas Puig, de Lloret de Mar; don Francisco Vallicosa Fortet, de Santa Coloma de Farnés; D. Dalmacio Sureda Pou, de id; D. Sinesio Vives Campeny, de Blanes.

SUPERNUMERARIOS.—Cabezas de familia.—D. Manuel Batallé, D. Francisco Serra Ros, D. Enrique Llapart y D. Juan Guitart Balari, de Gerona.

Capacidades.—D. Joaquín Coll Llach y D. José Gimbernat Pons, de Gerona.

—Los mozos Faustino Costa Esteve y Francisco Llosa Pagés, han sido declarados prófugos por el ayuntamiento de Aguilana; por el de Torroella de Montgrí lo han sido Pedro Eovira Ferrer, Alfonso Creixell Saló, Juan Massagué Audivert, Juan Massagué Baduá, Juan Candal Llandrich y Gineés Roure Vidal; el de Tossa, á los mozos Juan Isern Brunet y Raimundo Galcerán Oliver y el de Montagut á José Correy Pujol y Francisco Madi Pairolo.

—Desgraciadamente ayer se alejaron de esta comarca las probabilidades de lluvia.

—El papel invertido en candidaturas en estos tres últimos días, debe ascender á algunas resmas, pues se han repartido muchas en cantidad y calidad llegando á la prodigalidad algunos candidatos.

¡Apenas si hay combinaciones! Para todos los gustos.

—Algunos colegas anunciaron para anoche la llegada á esta ciudad de nuestro querido amigo el Conde del Villar, cuya noticia hicimos constar sin saber su fundamento que no debería ser grande cuando no se ha confirmado la noticia y, según informes, antes de ayer continuaba en la corte el ilustre diputado por el distrito de La Bisbal.

—Se encuentra en esta ciudad D. W. Piskorski, catedrático de la Universidad de Kiew.

—Las autoridades encargan la busca y captura del soldado desertor del regimiento de Asia Antonio Juli Ribot.

—Ha ingresado en el manicomio provincial de esta ciudad, el presunto vesánico Juan Costa Lacasa, de Celrá.

—Ayer hizo repartir el ayuntamiento de esta ciudad una hoja suelta con el extracto de la demanda y sentencias preferidas en el pleito seguido por los señores Masaguer é hijos y Saliati contra este Ayuntamiento, y el de la demanda y sentencia recaída en el pleito que contra el mismo sigue la sociedad «La Aurora».

—Para la próxima semana, están señalados en esta audiencia provincial los siguientes juicios por jurados:

Día 10.—Causa sobre lesiones contra Teodoro Planella Caminals. Abogado, señor Ruiz. Procurador señor Jubany. Ponente, el presidente señor Pinazo.

Día 11.—Causa sobre desobediencia contra Joaquín Figueras Verges. Abogado señor Ibrán. Procurador, Sr Ribas. Ponente, el magistrado Sr. Culla.

Día 12.—Causa por injurias contra D. Eugenio Carrió de Sabater. Querellantes, los Sres. Ibrán y Negre. Defensores, los señores Viñas y Más. Ponente, el magistrado señor Gay.

Día 13.—Causa sobre estafa contra Aquilino Gonzalez Cos y otros dos. Abogados, señores Baylina y Almeda. Procuradores, señores Ribas y Budó. Ponente, el magistrado señor Culla.

Día 14.—Vista del pleito sobre aprovechamiento de aguas del río Ridaura para abastecer á Olot, entre el demandante don José de Solá y otros, defendidos por el abogado Sr. Baylina.

—Hoy, con motivo de verificarse las elecciones municipales y con objeto de mantener el orden, se ha ordenado que la guardia civil se persone en algunos pueblos, por haber sido reclamada la fuerza de dicho benemérito instituto por algunos alcaldes.

—Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido el consecuente liberal don Juan Pascual, padre de nuestro amigo el médico forense D. José.

Enviámosle con tal motivo nuestro más sentido pésame.

—Antes de anoche en la sociedad «Velloz Sport Gerundense» tuvimos el gusto de oír cantar á D. Juan Faig, joven figuerense de grandes facultades, el cual fué objeto de muchas alabanzas y aplausos.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del joven D. Narciso Quintana, hijo del conocido industrial del mismo apellido, al que enviamos así como á la demás familia nuestro pésame.

—Se ha aprobado la relación, importante 230 pesetas, á que ascienden los gastos de viaje ocasionados al personal de la comandancia de ingenieros de esta ciudad por visitas hechas á las obras del fuerte de San Julián de Ramis, durante el mes de febrero último.

—Definitivamente los candidatos que lucharán en las elecciones de hoy en esta ciudad son los mismos que hemos dicho ya, ó sean:

Los señores Garriga (D. Jaime), Canet, Bonmatí, Casals, Gimbernat (D. Pedro), Grau, Oliveras y Subirana; por la sección primera.

Los señores Alsina, Estech, Puig de Mar-

cillo y Vila (D. Jaime); por la sección segunda.

Los señores Carreras (D. Vicente), Ducedas, Desoy, Ciurana, Massó, Pol, Fabrellas y Salvat; por la sección tercera.

Los señores Llapart, Portas y Tort; por la sección cuarta.

Ayer tuvimos ocasión de ver una infinidad de candidaturas con diferentes combinaciones y los agentes electorales trabajaron durante todo el día de ayer con verdadero furor.

A última hora oímos decir que se trabajaba para que el Sr. Oliveras retirara su candidatura.

Nosotros deseamos, que los que salgan elegidos, olviden todo mal ejemplo y se preocupen por el mejoramiento de nuestra ciudad.

—Ha sido denunciado á la autoridad Juan Gaya, por haber inferido con una piedra una cortadura en la parte lateral izquierda de la cabeza al joven Leopoldo Sangenis, cuya herida afortunadamente es de carácter leve.

—Accediendo la superioridad á los deseos del ayuntamiento de Bascara, se le ha autorizado para reducir á 625 pesetas la dotación de las escuelas de niños y de niñas que actualmente sostiene con 825 pesetas, pero respetándose los derechos adquiridos por los actuales maestros.

—Antes de ayer, según dice un colega, en la calle de la Cort-Real resbaló uno de los caballos del coche de Bañolas que sale á las seis de la tarde, cayendo al suelo y arrastrando á otro del tiro, causó el consiguiente susto á los pasajeros y transeuntes.

Ayer mañana ocurrió lo propio con una tartana en la calle de Albareda pero con más desgracia, pues el cochero que iba en el pescante cayóse del mismo recibiendo una fuerte contusión en la cara.

—Según carta que hemos recibido de La Bisbal, el entierro verificado de D. Francisco Brauguet Massanet, padre político de nuestro particular amigo el diputado provincial D. Jaime Roure, ha sido una verdadera manifestación de duelo que le tributaron la población de La Bisbal y pueblos comarcanos, concurriendo todas las clases sociales y representación de otras poblaciones.

El señor Massanet por su afable y bondadoso carácter y por su honradez, era muy querido y apreciado y gozaba de generales simpatías.

Sirva de lenitivo á la pena que aflige á la familia del finado, á la que deseamos el consuelo y conformación cristiana.

—Han regresado de Cuba por enfermos, los soldados naturales de esta ciudad Domingo Costa y José Carbó, y Juan Pellisa y Sois, de Castelló de Ampurias.

—Ayer llegó á Barcelona la distinguida esposa del ilustre general señor marqués de Polavieja.

—No faltó concurrencia ayer en el vecino pueblo de Celrá con motivo de celebrar el segundo día de su fiesta mayor.

El bullicio y la animación fué extraordinaria, sin que hubiese que lamentar ningún incidente desagradable.

Solamente los gustos estragados gastan perfumes fuertes y chillones. La distinción y la elegancia se conocen por la delicadeza de los aromas empleados, y el AGUA DE COLONIA DE ORIVE, es la favorita de los tocadores de gusto. Se vende desde 3 reales en toda farmacia y perfumería, en frascos de batalla y en de lujo de gran elegancia desde 18 de litro. También se vende de la misma clase en gafarrones precintados desde 2 hasta 100 litros, á precios fabulosamente económicos. En esta última forma, solamente en Bilbao. R.

TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN

ANUNCIO

El día 21 del corriente mes á las cuatro de la tarde, tendrá lugar la Junta general ordinaria de Accionistas de esta Compañía en su domicilio social calle del Pasaje de la Paz, 12, 2.º, en Barcelona.

Los depósitos de acciones para poder asistir á dicha Junta podrán verificarse en las expresadas oficinas en los días 16 al 17 del actual de 10 á 12 de la mañana.

Los Accionistas que tengan depositadas sus acciones en la Caja social, podrán re-

coger las papeletas mediante la presentación de los resguardos que poseen. Barcelona 1.º Mayo de 1897.

Chispas

—¿Dónde vá usted á esta hora?
—¿es usted la sombra negra?
—Al contrario, soy señora
y á más de señora, suegra.

Por ir á un baile el sábado Carlota,
Un mantón empeñó y una capota.
Dichosa aquella que queriendo ir maja
Tiene para empeñar alguna alhaja.

Vengo á suplicar, rendido,
Se empeñe usted con Perales...
—Pues ya está usted complacido:
Ayer le pedí mil reales.

Un *quidam* que comió mucho jamón
murió de indigestión;
y otro, por no comer ni mal ni bien,
lector, murió también.

Consecuencia sencilla y oportuna:
se muere el que come y el que ayuna.

Manuel Valera Garcia

Distracciones

—De buena gana contestaría á Luis, pero
no me pone sus señas.

—¿Tienes más que escribirle diciendo que
te las ponga?

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

El Patrocinio del Patriarca San José

CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Bernardas

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora
del Rosario, en el Mercadal.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6 bajos.

Teatro Principal

COMPANÍA DRAMÁTICA

Función para hoy 9 de Mayo de 1897

(1.ª de abono)

El drama en 5 actos,

MANON LESCAUT

La zarzuela en un acto,

LO SOMNI DE LA IGNOSENCIA

A las 8 y media.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios á largo plazo al
4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente un préstamo en efectivo al 4'75 por 100, su interés anual, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

- 1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.
- 1 por 100, á tres meses vista.
- 2 por 100, á ocho días fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 año.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6:48	»	Omnibus	8:39	»
De mercancías	10:37	»	De mercancías	12:43	»
Omnibus	3	»	Mixto	5:40	»
Expreso	5:09	»	Correo	7:35	»

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª; el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Núm. 2. (Julio y Agosto).	5:09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto).	»	5:40
Número 4.	8:54	»	Número 1.	4:32	»
Número 6.	11:44	»	Número 3.	7:30	»
Número 8.	3:22	»	Número 5.	12:44	»
Número 10.	5:35	»	Número 7.	2:50	»

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4:25 de la tarde. Llega a Flassá a las 7:00.				
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.	Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.				
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:31.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.				
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.				
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:3.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.				
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.				
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.				

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT Á GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:10	»	Número 1.	7:40	»
Número 4.	3:00	»	Número 3.	1:00	»
Número 6.	6:00	»	Número 5.	4:30	»

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:52 y 5:4 tarde.

Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa»

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID

Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvodentífico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Exigir la firma TORRES MUNOZ en el cierre de la caja.—Caja metálica 0'50 y 1 peseta; frasco 5 ptas.—En S. Felii de Guixols, Droguería de Vives.

Las Personas que conocen las

PILDORAS DE DEHAUT

DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, éste no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados á partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves á partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas á pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que retirará y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Paco. —Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

Aprendiz. Se necesita uno en esta Imprenta.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc.

Es el producto verdadero con la firma BLANCARD y las serenas 40, Rue Bonaparte, en Paris.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Anticatarral Homeopático de García Cenarro.

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, la *tos pertinaz y nerviosa*, la *ronquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *fiebre catarral*, etc.—Es á la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonía*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Frasco con instrucción, 2 pesetas. *Abada, 6, Madrid.*

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor.

	Pesetas		Pesetas
Antinervioso.	2	Para gastralgia.	2
Para almorranas.	2	» la gota.	2
» anemia.	2	» herpes.	2
» anginas.	2	» histérico.	2
» asma.	2	» indigestión de los niños.	1'50
» biliosidad.	2	» insomnio.	2
» blenorragia.	2	» jaqueca.	2
» catarro de los niños.	1'50	» intermitentes.	2
» idem de la vejiga.	2	» las lombrices.	2
» idem de la uretra.	2	» neuralgias.	2
» cólicos.	2	» oftalmías.	2
» dentición.	0	» raquitismo.	3
» diarrea.	2	» reuma.	5
» dispepsia.	2	» sarampión.	2
» dolor de muelas.	2	» la sífilis.	4
» erisipela.	2	» la tos ferina.	2'50
» estreñimiento.	2	» viruelas.	3
» flatulencia.	2	» verrugas.	2

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado á la publicidad y las muchas cartas recibidas despues, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados, enviando su importe en libranza ó sellos á la Farmacia especial homeopática de GARCIA CENARRO, Abada, 6, Madrid.

VINO DE BUGEAUD

TÓNICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corroborará la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de **VINO DE BUGEAUD**, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicales en la **Anemia**, la **Clorosis**, las **Convalecencias**, las **Fiebres** de toda especie, las **Enfermedades Nerviosas** y del **Estómago**, en una palabra en todos los casos de **Debilidad** y de **Fatiga**.

El **VINO DE BUGEAUD** conviene de un modo muy especial á los **convalecientes**, á los **niños débiles**, á las **mujeres delicadas** y á los **ancianos debilitados** por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.

VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^{ia}, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

JOVÉ Y ARTIGAS

3 Y 4, PLAZA DE LAS BEATAS

BARCELONA

Almacenistas de Drogas. Depositarios de Carburo de calcio y de primeras materias para aboños. 1-3-R.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Cargo!, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, platería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, etc., etc.